

**Red de Vigías**  
**30/Agosto/2007**

#### **MILITARIZACIÓN Y DERECHOS HUMANOS**

### **ONG considera un cheque de impunidad el pacto Sedena-SSP**

El acuerdo signado entre la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal, que garantiza que al menos 7 mil 588 militares realicen labores policiacas, "sólo es un cheque de impunidad, ya que la justicia militar se cierra y en realidad no aplica castigos a sus hombres", afirmó Adrián Ramírez, dirigente de la Liga Mexicana por la Defensa de los Derechos Humanos (Limeddh).

Entrevistado al término de un acto en el que se anunció la realización de una manifestación ciudadana en demanda de mayor seguridad pública, el defensor de los derechos humanos refirió que en este momento "la presencia de militares convertidos a policías significa que en la realidad el Ejército patrulla las calles".

*Nota completa en:*

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php?section=politica&article=016n2pol>

#### **CNDH**

### **La CNDH hará cinco recomendaciones al Ejército mexicano**

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) emitirá la semana próxima, cuando menos, cinco recomendaciones dirigidas al Ejército Mexicano, por considerar que elementos castrenses violaron las garantías individuales de civiles durante distintas acciones militares.

En ellas solicitará a las autoridades correspondientes fincar responsabilidades a quienes incurrieron en dichos ilícitos, e indemnizar a las víctimas de éstos.

Entre las recomendaciones que hará, destaca la que el organismo emitirá sobre la muerte de la mujer indígena Ernestina Ascencio Rosario, en la sierra de Zongolica, Veracruz, informó el ombudsman nacional, José Luis Soberanes.

*Nota completa en:*

[http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=320123](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=320123)

*Para mayor información:*

### **Enviará la CNDH mensajes claros contra la impunidad en las fuerzas armadas**

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php?section=politica&article=015n1pol>

#### **NACIONAL**

### **México, país de la OCDE con la tasa más alta de pobreza infantil**

Entre las naciones de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), México es el país con la tasa más alta de pobreza infantil, por lo que las acciones de atención a los niños en situación de calle no deben darse por medio de actos aislados, pues es necesario llegar a la conjunción de esfuerzos entre el sector público y las organizaciones sociales.

Tal planteamiento se hizo en el contexto de la presentación del libro Matlapa, redes de atención para la infancia en situación de calle, y ahí mismo se señaló que en esta tarea es fundamental trascender "la mirada asistencial" y el paternalismo.

*Nota completa en:*

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php?section=sociedad&article=038n1soc>

### **Reclaman desaparición forzada**

Por primera vez en la historia, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) llama a cuentas al gobierno de México para que responda por la Guerra Sucia.

El gobierno mexicano, a través de la Dirección General de Derechos Humanos de la Cancillería, tiene ya en sus manos la resolución final de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) sobre el caso de desaparición forzada del líder comunitario guerrerense Rosendo Radilla, ocurrida en 1974.

De no dar cumplimiento a las recomendaciones, el caso puede ir a parar a la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

*Nota completa en:*

*Suscripción*

<http://www.reforma.com/nacional/articulo/402/803639/>

### **Impunidad y desapariciones forzadas, temas pendientes: representante de ONU**

La impunidad, desaparición forzada de personas y tortura constituyen aún "temas vulnerables" para México, por lo que es necesario avanzar en la construcción de una agenda sobre garantías individuales, advirtió el representante en México de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Amerigo Incalcaterra.

El funcionario de la Organización de Naciones Unidas (ONU) participó, junto con los secretarios de Gobierno de todas las entidades del país, en un encuentro en la Secretaría de Gobernación a partir del cual se pretende elaborar un plan nacional de derechos humanos.

*Nota completa en:*

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php?section=politica&article=014n1pol>

### **Ratifica Rosario Ibarra denuncia contra funcionarios**

La senadora Rosario Ibarra de Piedra acudió a la Unidad Especializada para la Atención de Delitos Cometidos por Servidores Públicos para ratificar la denuncia presentada en contra del secretario de Gobernación, Francisco Ramírez Acuña, y de la titular del Instituto Nacional de Migración (INM), Cecilia Romero Castillo, por la detención ilegal de cuatro ciudadanos españoles de origen catalán.

Se debe recordar que la abogada Laia Serra Perelló, el profesor Ramón Sesén Marquina, la periodista Ariadna Nieto Espiné y la antropóloga Nuria Morelló Calafell fueron aprehendidos el pasado 5 de agosto y permanecieron nueve días detenidos ilegalmente, una parte del tiempo en la ciudad de Oaxaca y posteriormente en instalaciones del INM en la ciudad de México.

*Nota completa en:*

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php?section=politica&article=014n3pol>

## **ENTIDADES**

### **CHIAPAS**

### **Desalojos en Chiapas, una etapa más de la mercantilización de la naturaleza**

Los desalojos en curso de comunidades indígenas en Montes Azules, Chiapas, obedecen a las políticas de "privatización conservacionista" y mercantilización de la naturaleza impulsadas por los organismos

multilaterales, financieros y de cooperación internacional. De acuerdo con análisis de la organización civil Maderas del Pueblo del Sureste, el Banco Mundial está detrás del Corredor Biológico Mesoamericano, la Unión Europea respalda el proyecto Desarrollo Social Integrado y Sostenible (Prodesis), y la estadounidense Agencia Internacional para el Desarrollo (AID) el llamado Selva Lacandona Siglo XXI: estrategia conjunta para la conservación de la biodiversidad.

La aplicación de estos planes, prosigue el estudio, "es operativizada localmente por ciertas organizaciones 'no gubernamentales' de carácter transnacional" como Conservación Internacional (CI), The Nature Conservancy (TNC) y World Wildlife Fund (WWF), así como sus aliados nacionales Espacios Naturales y Desarrollo Sustentable (Endesu), Merolek, Centro Interdisciplinario de Biodiversidad y Ambiente (Ceiba), Pronatura y Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza, todos vinculados a corporaciones multinacionales interesadas en la selva, "sea dentro de sus patronatos o consejos directivos y/o en calidad de importantes donantes".

*Nota completa en:*

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php?section=politica&article=019n1pol>

#### DISTRITO FEDERAL

##### **La violencia infantil inicia en casa**

El DIF capitalino recibió, en 2005, mil 232 reportes de niños maltratados, de los cuales 800 fueron comprobados. Además, de acuerdo con la dependencia, a nivel federal son las madres al interior de la familia, en 47 por ciento de los casos, quienes lastiman a sus hijos.

"Esto tiene que ver con los estereotipos de género y la concepción de responsabilidades, porque muchas veces se considera que la educación de los hijos es sólo asunto de la madre", aseguró el ombudsman capitalino, Emilio Álvarez Icaza, al presentar el primer diplomado "violencia hacia la población infantil y adolescente desde la perspectiva de los derechos humanos y la salud: por una convivencia sin violencia".

*Nota completa en:*

<http://www.milenio.com/mexico/milenio/nota.asp?id=543733&sec=29>

##### **Ombudsman del DF y de Guerrero firmaron convenio contra violencia de género**

Las comisiones de derechos humanos de Guerrero y del Distrito Federal firmaron el día de ayer el convenio de colaboración "Atención a la Mujer, la Niñez y la Adolescencia", con lo que se comprometieron a trabajar de manera conjunta para contrarrestar la violencia de género, por lo que mantendrán comunicación sobre la situación de los derechos humanos de las mujeres, la niñez y las y los adolescentes.

Según información de la corresponsal de Cimacnoticias en Guerrero, Luz María Orona Aguilar, se tiene previsto que la Comisión del DF apoye a la de Guerrero con el envío de expertos y expertas para brindar talleres y capacitación en perspectiva de género, pues ambos defensores coincidieron en que "la educación y capacitación en derechos humanos representa una condición fundamental para establecer nuevos términos de gobernabilidad democrática".

*Nota completa en:*

<http://www.cimacnoticias.com/site/07081611-BREVES-DE-CIMAC-16.29958.0.html>

#### GUANAJUATO

### **Luchan por superarse**

Justo a un costado de un grande cerro en el sur del municipio de San Felipe, las comunidades cercanas se distinguen por su alto grado de marginalidad. En El Aguaje, una de las comunidades de esta zona, las familias viven en extrema pobreza, su actividad económica es la cría de animales y el cultivo de maíz que dirigen mujeres y adultos mayores, mientras los adolescentes sueñan con terminar la secundaria para irse de "mojados" a Estados Unidos como los demás. Pero ahí hay algo peculiar, un detalle que sobresale a nivel nacional.

*Nota completa en:*

<http://www.am.com.mx/NotaEspecial.aspx?ID=157356&strPlaza=Leon&IDPlaza=1>

### **GUERRERO**

#### **Demanda la Coddehum esclarecer asesinatos de periodistas en el estado**

La Comisión de Defensa de los Derechos Humanos (Coddehum) mostró su preocupación por los agravios cometidos en lo que va del año contra reporteros en diversas regiones del estado por algunas autoridades de gobierno. Por medio de un boletín de prensa la comisión enumeró los casos de los reporteros Emmanuel Salvador Reyes Chávez, del Diario de Zihuatanejo, agredido por autoridades municipales, y Fernando Santamaría Cruz, director de El Faro de la Costa Chica, detenido de manera arbitraria por autoridades del municipio de San Luis Acatlán.

*Nota completa en:*

<http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2007/08/30/index.php?section=sociedad&article=007n2soc>

### **JALISCO**

#### **En sólo dos horas la CEDHJ recibió 10 quejas por probables violaciones de derechos humanos**

Muy concurrido por ciudadanos, el módulo instalado frente a la presidencia municipal de Ocotlán.

Detenciones arbitrarias, revisiones de rutina y retenciones, además de violación a los derechos del niño y tortura son algunas de las nuevas quejas que la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco (CEDHJ) ha recibido en Ocotlán tras la instalación de un módulo de recepción frente a la presidencia municipal.

Los pobladores acudieron y presentaron 10 quejas sobre hechos graves que presuntamente violan los derechos humanos, todas las denuncias van en contra de elementos de la Dirección General de Seguridad Pública, con lo que el porcentaje de inconformidades se incrementó 540 por ciento en relación con las quejas que en el mismo periodo hubo en los dos años anteriores.

*Nota completa en:*

<http://www.lajornadajalisco.com.mx/2007/08/30/index.php?section=sociedad&article=009n1soc>

### **PUEBLA**

#### **Oscura actitud de la iglesia católica**

Siguiendo la misma tendencia que la mayoría de los preladados católicos del país, el obispo de Tehuacán, Rodrigo Aguilar Martínez, descalificó el contenido del libro de biología del primer año de secundaria por tratar temas de sexualidad humana. El líder religioso sustentó sus afirmaciones señalando que es algo que no acepta la mayoría de los padres de familia, y

porque hablar del uso del preservativo va en contra del "sano sentido de la antropología humana".

Las palabras del obispo de Tehuacán constatan una vez más que la jerarquía de la iglesia católica vive en el oscurantismo, razón por la cual no tiene la capacidad de entender la compleja realidad social que se vive en el país.

*Nota completa en:*

<http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2007/08/30/puebla/editorial.php>

### **119 municipios en zona de desastre**

Al menos mil 286 indígenas permanecen incomunicados en el municipio de Cuautempan debido a la obstrucción de caminos ante el paso de Dean por la entidad, admitieron autoridades estatales, a la par de informar que la declaratoria de desastre pasó de 77 a 119 municipios.

En una conferencia de medios realizada en Casa Aguayo, sede oficial del Poder Ejecutivo –a la que no acudió el titular de Gobernación, Mario Montero Serrano–, Armando Toxqui Quintero, subsecretario de Asuntos Jurídicos, desestimó las cifras que revelan que 18 mil habitantes de de Ahuacatlán y Tepetzintla –dos de los municipios más afectados por el meteoro– continúan aún aislados y sin recibir ayuda.

*Nota completa en:*

<http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=253705>

### **Olvidados, sin casa ni comida...**

El quemante sol matinal que le pega a la Carretera Interserrana por momentos hace olvidar el aciago miércoles 22 de agosto, el día que las lluvias que trajo consigo el huracán Dean devastaron la Sierra Norte poblana.

*Nota completa en:*

<http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=253727>

## **SAN LUIS POTOSÍ**

### **Gobierno no se apega a normatividades ambientales, señala Martín Faz Mora**

Con los trabajos del proyecto de Ciudad Satélite queda en evidencia un patrón persistente por parte de gobierno estatal al no apegarse a la normatividad ambiental y otras normatividades que tienen que ver con el tema de la transparencia, indicó el activista, Martín Faz Mora.

Destacó que con la decisión que se tomó para realizar los trabajos de limpieza del área donde se construirá Ciudad Satélite, se corroboró un patrón de irresponsabilidad de gobierno estatal, puesto que no parece que exista una política pública específica en materia de medio ambiente.

*Nota completa en:*

<http://www.lajornadasanluis.com.mx/2007/08/30/pol10.php>

### **No se debe seguir tolerando pérdidas humanas**

Los jóvenes tiene el derecho a manifestarse y a expresar lo que sienten, siempre y cuando se respete la ley, para que se proceda conforme a derecho y se llegue a solucionar el problema del transporte urbano, porque no se puede estar tolerando pérdidas humanas, acentuó el presidente del Instituto Potosino de la Juventud (IPJ), Xavier Azuara Zúñiga.

*Nota completa en:*

<http://www.lajornadasanluis.com.mx/2007/08/30/pol16.php>

## **SINALOA**

### **Son mujeres migrantes vulnerables al abuso**

Las trabajadoras migrantes son las más vulnerables a la violación de sus derechos humanos, debido a la situación irregular en la que viven, consideró la directora general del Ismujeres.

Durante la Tercera Reunión Regional Red para la Atención de Mujeres Afectadas por el Fenómeno Migratorio, en Mazatlán, Margarita Urías Burgos, mencionó que entre los principales abusos que sufre el género femenino, son la prostitución y violaciones.

*Nota completa en:*

<http://www.noroeste.com.mx/web/index.php>

### **La CEDH pide a la PGJE destituir a 2 ministeriales**

Se exige que se le reparen al reportero los daños físicos, materiales y psicológicos que fueron causados por la detención arbitraria

La Comisión Estatal de Derechos Humanos solicitó a la Procuraduría General de Justicia de Sinaloa destituir temporalmente a los elementos de la Policía Ministerial del Estado, Roberto Carlos Barceló Villagrán y Jorge Zatarain Camacho, por su participación en la agresión contra el reportero de EL DEBATE, Luis Fernando Nájera Pérez.

Lo anterior como resultado de la recomendación 88/07 emitida tras la queja interpuesta por el reportero ante CEDH por los delitos de abuso de autoridad, privación ilegal de la libertad, y agresiones físicas y al material de trabajo que sufrió el pasado 29 de junio cuando cubría una denuncia de abuso en Los Mochis.

*Nota completa en:*

<http://www.debate.com.mx/eldebate/Articulos/ArticuloGeneral.asp?IdArt=3860223&IdCat=6098>

## **TAMAULIPAS**

### **Destituyen a funcionario por criticar razzias de menores**

El director del Instituto Tamaulipeco de la Juventud en Matamoros, Omar Masso Quintana, fue destituido por haber protestado contra las razzias ordenadas por el ayuntamiento de esa localidad contra menores de edad que andan en la calle después de las 10 de la noche. Mientras, la agrupación Ciudadanos en Apoyo a Derechos Humanos (Cadhac) censuró las redadas nocturnas aplicadas en los municipios de Guadalupe, Apodaca y San Nicolás de los Garza (conurbados a Monterrey, Nuevo León). El vocero de Cadhac, Alonso Aguirre Espinosa, advirtió que las razzias en Nuevo León son un experimento para ampliarlas al resto del país, como parte del programa Limpiemos México.

*Nota completa en:*

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php?section=estados&article=031n6est>

## **ACCIÓN URGENTE**

### **Caso de impunidad y discriminación en la violación de una niña de 12 años**

El 5 de agosto fue violada una niña de doce años por el primo del dueño de una empresa cebollera en la Ciudad de Meoqui Chihuahua, que transporta trabajadores migrantes del sur del País.

Hemos recibido la información de la Maestra Rosario Ruiz regidora del Municipio, que otras niñas que acuden a la misma secundaria han sido violadas.

La Ministerio Público que atendió a la madre e hija cuando presentaron la denuncia, lanzó una amenaza a la menor, cuestionando la veracidad de la

narración, diciendo que pensara bien en la conveniencia de poner la denuncia pues si ésta resultaba falsa la niña podría ir a la cárcel.

El Tío de la niña que acompañó a presentar la denuncia, es un campesino de la región que manifestó tener conocimiento de que es grave por tratarse de una niña, la respuesta del servidor Público fue en el sentido de que: "con el nuevo sistema de Justicia Penal, la edad de la víctima ya no es importante".

El Médico legista se negó a practicar el examen y ante la insistencia realizó un certificado con graves inconsistencias tales como: asentó el nombre de otra persona e informó que la víctima tenía 21 años.

El agresor sexual se encuentra plenamente identificado y no se ha detenido. Este caso lo atiende el Centro de Derechos Humanos de las Mujeres de la Ciudad de Chihuahua y de inmediato trasladamos a la niña al sector salud a realizar los exámenes obligados contenidos en la Norma oficial mexicana 190.

Dichos exámenes arrojaron que la niña quedó embarazada. A pesar de que hemos realizado todos los procedimientos legales que correspondan, en Chihuahua el aborto producto de violación es legal, las autoridades se niegan a emitir la orden al sector salud para que la niña pueda ejercitar su derecho.

El Presidente del Supremo Tribunal manifestó que los jueces no pueden dar la orden, la Procuraduría se ha negado y el día de hoy los médicos del sector salud manifestaron que aún cuando recibieran la orden del juez por cuestiones "morales y éticas" no lo realizarán.

Ante esta situación solicitamos la solidaridad de todas y todos a fin de que envíen cartas a las Autoridades del Estado de Chihuahua exigiendo que se garanticen los derechos de la víctima; es inaudito que el Estado en nuestro País con mayores recomendaciones sobre violación de derechos humanos a las mujeres, sea insensible a esta problemática.

Recibimos la sororidad de la Lic. Ana Lorena Delgadillo subprocuradora de atención a víctimas para la práctica del aborto en el Distrito Federal, solicitamos al Lic. Arturo Licón Baeza subprocurador de atención a víctimas del Estado de Chihuahua, (que ésta semana estrenaron oficinas de primer mundo) dos pasajes de avión. Se nos negó este apoyo con el argumento de que si pagaban los boletos estarían consintiendo el aborto?

Atentamente

Lic. Lucha Castro

Profa. Alma Gómez Caballero

Justicia para Nuestras Hijas, AC

[justiciapara\\_nuestrashijas@yahoo.com.mx](mailto:justiciapara_nuestrashijas@yahoo.com.mx)

**ESPACIO DE REFLEXIÓN**



Foto: Reuters, La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2007/08/30/index.php>

Más de 400 detenidos y decenas de heridos dejaron los enfrentamientos entre manifestantes y la policía en Santiago, durante las marchas convocadas por la Central Unitaria de Trabajadores en repudio al modelo económico del gobierno de la presidenta Michelle Bachelet, y en demanda de mejoras laborales. Los inconformes lanzaron piedras y bombas molotov, mientras los carabineros respondieron con carros lanza agua y gases lacrimógenos. Entre los lesionados estuvieron un senador y varios reporteros

**Esta sección pretende mostrar mediante imágenes la necesidad de continuar día a día la lucha de los derechos humanos. La cotidianidad del ser humano está rodeada de imágenes crueles pero verdaderas; tan crueles que muchas veces las negamos o pretendemos no verlas o bien mirarlas a través de un lente de compasión.**

**Las imágenes nos muestran un trozo de realidad que nos permite imaginar, entristecernos, alegrarnos, enojarnos; en fin nos permite sentir y reflexionar.**

**Cada imagen tiene una historia para ser contada, así que este espacio es para eso. Para que a través de la reflexión, contemos historias de lo que sucede, de nuestro sentir y de lo que estamos dispuestos a hacer en la lucha cotidiana de los derechos humanos.**

*La Red de Vigías del Ombudsman envía una síntesis informativa que se elabora mediante la consulta diaria electrónica a medios electrónicos mexicanos de circulación local y nacional, así como otros medios. Asimismo, es un espacio en el que los integrantes de la Red pueden enviar sus opiniones, escritos, artículos, comunicados, actividades, etc. para su difusión.*

Vigía Ciudadano del Ombudsman  
<http://www.amdh.com.mx/vigiaciudadano>

Filosofía y Letras No.88, Col. Copilco-Universidad C.P. 04360, México, D.F.  
Tels. 5659.4980 / 5554.8094  
5658.5736 Fax: 5658.7279